

GENERALITES SUR LES CROYANCES

LES MYTHOLOGIES

LA MYTHOLOGIE ROMAINE

La mythologie romaine représente l'ensemble des croyances et des rituels appliqués à des choses surnaturelles, acceptés ou pratiqués par les anciens Romains. Les croyances romaines restèrent en vigueur jusqu'au moment où le christianisme supplanta les religions originelles de l'Empire romain. L'origine de la religion des premiers Romains reste imprécise en raison de l'assimilation d'une grande partie de la mythologie grecque et de nombreuses autres croyances.

Le rituel romain distingue clairement deux classes de dieux :

- Les dii indigetes. Ils étaient les dieux d'origine de l'Etat romain, leurs noms et leur nature sont indiqués par les premiers prêtres et par les fêtes du calendrier. Une trentaine de ces dieux étaient honorés à l'occasion de cérémonies.

Parmi les divinités romaines primitives, en plus des dii indigetes, il existait un grand nombre de dieux dont les noms étaient invoqués au cours d'activités variées comme la moisson. Les anciens rituels étaient associés à des actes comme le labourage et les semailles, et à chaque étape, une divinité particulière était invoquée, d'où l'origine de son nom. Ces divinités se groupent sous le nom général de dieux auxiliaires ou associés et étaient honorées en même temps que les dieux principaux. La nature des dieux indigetes et de leurs cultes montre que les premiers Romains appartenaient à une communauté agricole, mais qu'ils aimaient aussi la bagarre et la guerre.

- Les dii novensides ou novensiles. Ils étaient des divinités nouvelles dont les cultes furent introduits pendant la période historique.

Les dieux représentaient les besoins pratiques de la vie quotidienne, et on leur accordait scrupuleusement les rites et les offrandes. Ainsi, Janus gardaient la porte et le foyer, Vesta gardaient la porte et le foyer, Lares protégeaient les champs et la maison, Palès gardait les troupeaux, Saturne veillait sur les semailles, Cérès veillait sur la croissance du blé, Pomone veillait sur les fruits, Consus veillait sur la moisson, Ops veillait sur la moisson. Même le majestueux Jupiter, le souverain des dieux, était honoré pour sa contribution à la pluie nécessaire aux fermes et aux vignobles. Compte tenu de son caractère omniprésent, possédant la foudre comme arme, il dirigeait l'activité des hommes et, de par son état, il était le protecteur des Romains dans leurs activités militaires en dehors de leurs frontières. Mars dieu des Hommes jeunes et de leurs activités, principalement la guerre, et Quirinus, souvent confondu avec Mars.

A la tête du panthéon, on trouvait le trio Jupiter, Mars et Quirinus puis Janus et Vesta. Ces dieux des temps anciens avaient peu de personnalité. Contrairement aux dieux grecs, on ne pensait pas qu'ils réagissaient comme des mortels. Puis vint l'introduction de la trilogie du Capitole : Jupiter, Junon et Minerve, qui avaient la première place dans la religion romaine.

L'absorption des dieux locaux voisins est parallèle à la conquête par Rome des territoires voisins. Les Romains accordaient d'habitude aux dieux locaux des territoires conquis les mêmes honneurs qu'aux premiers dieux attachés à l'Etat romain. Souvent, les divinités ainsi reconnues recevaient une place dans de nouveaux sanctuaires à Rome. De plus, la croissance de la cité attirait des étrangers à qui on permettait de continuer la pratique du culte de leurs dieux.

Outre Castor et Pollux, les régions colonisées d'Italie semblent avoir apporté au panthéon romain Diane, Minerve, Hercule, Vénus et certaines divinités d'origine italienne ou grecque. Les divinités romaines importantes furent finalement assimilées aux dieux et déesses grecques, dont le caractère anthropomorphique était plus prononcé, ainsi que leurs attributs et leurs mythes.

Un grand nombre de temples fut érigé.